

Cultura
FINAL

El famoso poeta peruano, José Santos Chocano, fue asesinado en un tránsito en Santiago el 13 de diciembre de 1934. Comba es ese momento 55 años de edad y hacia sólo diez que su patria lo había coronado con laureles de oro, en medio de discursos que lo situaban más allá de las fronteras humanas.

El asesino del poeta fue Martín Brice Badilla, chileno, un enfermo mental, diez años menor que él, con quien Chocano se relacionó porque vivían ambos el suelo de unos lechos encendidos en la ribera del río Mapocho. El médico que practicó la autopsia del poeta afirmó que fallece velado vigoroso como un hombre de 30 años; por su parte, el asesino murió en el manicomio donde fue recluido por resolución judicial.

Al poeta José Santos Chocano le vimos, allá por el año 1933, en un recital de su poesía en el teatro Victoria de Santiago. Vestía chaqué, cravate palmeada clara, lejos mal sus venas que lograban imponerse gracias a la fuerza emocional de su comunicado. Su libro de poemas "Praxis de Oro de India" fue expuesto en una céntrica casa comercial de Santiago, poco antes de su muerte. Era una edición de lujo, con ilustraciones de Luis Meléndez, novelista y crítico, además de dibujante y decorador. Cuando se rendió homenaje al poeta Chocano en el salón de honor de la Universidad de Chile, con motivo de la publicación de ese libro, un asistente de las tribunas más altas, le gritó: "Quie se calle el asesino de Elmer". El poeta replicó desafiante: "Si alguien tiene algo que decirme, que me lo venga a decir aquí, cara a cara". Quiso insistir el apóstol se refería a la muerte del periodista peruano Elwin Elmer, causada por un disparo de Chocano en el vestíbulo del diario "El Comercio", de Lima.

Allí por el año 1934, los poetas muy jóvenes de entonces no considerábamos impensable la poesía de Chocano. La habíamos narrativa y grandilocuente. Nos influyó acaso el juicio de algunos críticos. En mi caso personal, el de mi profesor de literatura, Eduardo Solar Cerna, quien en su texto "Poesía Hispanoamericana" (Santiago,

Chocano, descubridor de tesoros



conflictivo, después de editar un libro crítico sobre su vida, Margarita Aguilar Machado, dama costarricense, fallecida hace unos años en Madrid.

En una prosa lúdica, manida, sinudando ella siempre en segundo plano, algo que no parece difícil si se piensa en el vigor del personaje, Margarita Aguilar Machado nos presenta en su libro "Chocano, sus últimos días", una historia verídica del poeta. La autora no clade los sucesos más escabrosos de la vida de Chocano. Pero les muestra desde un desgaste de sinceridad y sencillez que tornaba por imponentes, moduladas por la vida misma, con más indigencias de pureza y blonda que tiene toda existencia humana. Sabemos por Margarita Aguilar que Chocano era hombre ordenado hasta la manía, capaz de rechazar un impresio si faltaba una cosa puesta por él en su original, un espíritu religioso de su diario, un pedazo solícito que veía con intranquilidad por el hijo de su madre, cuya venida al mundo recibió con excepicio y hasta temor. El poeta, según la biografía de los últimos años de su vida, desde 1931 hasta 1934, murió a un hombre más joven que lo abofeteó y murió a manos de un loco que apenas conocía. Era, y esto es lo que interesa desde nuestro punto de vista, un poetaencial, modular, que vivía condensadamente en poesía, que no tenía otra forma, aparte del verso, de expresar su realidad.

José Santos Chocano fue un personaje distinto de nuestros escritos y contemporáneos, alguien que pudo ser un ínca o un dictador iberoamericano y al que su mismo ambo de poder, no coruado en la realidad, llevó al suelo de la poesía, quedándose sola la fuerza interior para chocar con los obstáculos que se oponían a su paso.

Margarita Aguilar Machado fue la mucha

los lucidas sangrientas y las épicas glorias de las viejas edades... Si encuenro oro, él puede recobrar su más manso la romántica pompa de los tiempos lejanos; y sin consumarme con el oro de hoy dar mi vida se hará marcia de Historia y fantasía... / Mas si no encuenro oro, perdurable anhelo?... / Nuestra lago de infiernos inéditos derrochear?... me quedará el orgullo con el encantamiento de haber vivido un cuento de los Mil y una Noches".

Este cuento tuvo un mal fin para el poeta, pero es probable que todo habrá de ser más inacabablemente y lo que vale es vivir en plenitud la prodigiosa aventura de la vida y morir en la propia ley.

Más allá de los amores, queda el frágil ser humano, tan igual y tan distinto uno de otro, tan solitario y tan capaz de alistar la muerte. Sigamos al poeta en una de sus cartas íntimas escritas a Margarita Aguilar, en los años 1923 a 1924. "Imposible la vida sin tener palabra tuya", dice en una de ellas. "No me vaya a desaparecer y me vuelva a Costa Rica antes de tiempo, resuelto a todo, porque la vida se me hace un peso abrumador, angustiado. Levanta tu espíritu. Poesía que estás en un rincón del mundo. Cuidate de Dios, no de los hombres. ¡Verdad y Amor! Les basta y te convencerán de que yo te pongo por el verdadero camino del bien, que no existe fuera del amor y la verdad. Repara en que todo es hipocresía y odio reciproco dominado. Acuérdate cuando me has hecho nitrir cada vez que has querido romper conmigo. Mi amor por ti es extraordinario, supongo que te habrá convencido ya de ello. Hasta cargo de lo que estar sufriendo ahora lejos de ti y sin palabra tuya; siempre fuión triste para comunicarte y ahora más. Eso es demas-



da crueldad. Dado a veces si seré siempre tu enemigo... Me das ganas de malestar, como Job, la hora en que he nacido? Oh! ¡Si comprendieras mi dolor, si comprendieras mi amor! Como lo afianzas todo, segura como debes estar, de la bondad elevada y profunda de mi espíritu. Tan desgraciado que soy con este consejo de verdadero y gran poeta que Dios me ha dado y que yo te debo dí a ti por entero. Nuestra humanidad se amó si se amará como yo, única felicidad posible para mí. Tengo piedad. Vivo sufriendo horroremosamente".

"Conjugard fantasma, reservar espiritual y evanescer con los poemas a las profundidades buscando el oro que habla de



legemos a una voz llameante, suficiente para dirigir cualquier futuro monarca. Así debe haber animado Ocio a Desdémona a quien no mintió por celos sino porque no soportó la caída de un ideal, profanado por la intriga. Por suerte no fue el caso de la mucha costarricense que vivía justo al poeta el día en que éste fue asesinado. Al parecer, esa mañana final intentó reserarlo para que no saliera a la calle. En su condición de mediana recomienda advirtió una señora que trataba de sus talones y le envolvía...●

LUIS MERINO REYES

Chocano, descubridor de tesoros [artículo] Luis Merino Reyes.

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chocano, descubridor de tesoros [artículo] Luis Merino Reyes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)